

# LA GOUVERNANCE ÉCONOMIQUE MONDIALE DEPUIS 1944

## **Introduction**

Définir le terme de « gouvernance » : gestion des affaires économiques internationales via des organisations ou règlements.

L'année 1944 correspond à la tenue de la Conférence de Bretton Woods (sorte de point de départ d'un nouvel ordre économique et monétaire mondial).

Pourquoi ce besoin de créer un nouvel ordre économique international au lendemain de la Seconde Guerre mondiale ? Quelle évolution jusqu'à aujourd'hui ? (car contexte actuel différent avec des crises, la mondialisation, des acteurs nouveaux).

Crise mondiale depuis 2008. Signe de l'échec de la gouvernance économique mondiale ?

## **I. LE TEMPS DE LA RÉGULATION (1944-1971)**

### **1) En finir avec les désordres économiques**

En 1944, le constat est le suivant : des raisons économiques ont conduit à la guerre. La SDN (fondée en 1919) n'a pas été en mesure de résoudre les problèmes économiques internationaux ; d'autant que les États-Unis n'en font pas partie.

La crise des années 1930 (issue du krach boursier de 1929 à New York) a favorisé les politiques protectionnistes ainsi que la dévaluation des monnaies (pour davantage de compétitivité). Autant de causes ayant entraîné la guerre en 1939.

*Or la paix dépend aussi des problèmes économiques !*

### **2) L'initiative des États-Unis**

Lors de la conférence de Bretton Woods (juillet 1944), les États-Unis imposent leur vision des choses (et du monde) ; leur statut ou position de grande puissance économique (prédominante) facilite l'affaire.

Deux grandes décisions sont prises :

\* le dollar, seule monnaie convertible en or, sera le pivot du système monétaire international. Il y aura parité entre les monnaies (un taux de changes fixes) pour garantir une certaine stabilité du système monétaire.

\* création de deux organisations majeures : le FMI (Fonds monétaire international) et la BIRD (Banque Internationale pour la Reconstruction et le Développement). Leur mission est de venir en aide aux États en difficultés.

L'ONU (créée en 1945) participe également à cette gouvernance mondiale via le GATT : fondé en 1947, celui-ci veille à l'abaissement des droits de douane entre les pays membres.

### 3) La gouvernance mondiale dans un monde fragmenté

Nuancer l'expression de « gouvernance économique mondiale » pendant la guerre froide car les pays du bloc de l'Est (communistes) refusent le système mis en place. L'URSS propose une alternative avec le CAEM (Conseil d'assistance économique mondial) auquel adhèrent les « démocraties populaires ».

Ne pas oublier non plus l'émergence du Tiers Monde (essentiellement les anciennes colonies devenues indépendantes) qui refuse certaines des règles de cette gouvernance économique mondiale. Cet ensemble fonde le G77 (groupe de 77 pays) qui veut une économie plus juste ; plus favorable aux intérêts des pays producteurs de matières premières.

## **II. LE TEMPS DE LA DÉRÉGULATION (depuis 1971)**

Dans un monde plus libéral encore...

### 1) Les causes de l'effondrement du système de Bretton Woods

Les États-Unis ont beaucoup dépensé pour financer la guerre du Vietnam, la conquête spatiale, la course aux armements. Leur déficit est considérable !  
Perte de confiance dans le dollar US (monnaie de référence internationale)...

Finalement, en août 1971, c'est la dévaluation du dollar demandée par le président des États-Unis Richard Nixon. Cela conduit à la fin du système mis en place lors de la Conférence de Bretton Woods...

En 1976, passage à un système de changes flottants (dans le cadre des Accords de la Jamaïque) ; cela crée une sorte de désordre monétaire alors que le contexte est celui de grandes crises économiques (ex : 1973 1<sup>er</sup> choc pétrolier). La gouvernance mondiale mise en place semble incapable de résoudre ces difficultés...

### 2) L'évolution du contexte international

De nouveaux acteurs économiques émergent tels les dragons d'Asie (Taïwan, Hong Kong, Corée du Sud, Singapour).

La mondialisation s'accélère : les échanges s'intensifient (ils deviennent encore plus nombreux). En 1995, l'OMC est créée (elle remplace le GATT).

Des politiques ultra-libérales (favorables aux intérêts financiers) s'appliquent dans des pays comme les États-Unis (sous la présidence Reagan de 1981 à 1989) et au Royaume-Uni (sous Margaret Thatcher de 1979 à 1990). Ces politiques empêchent le contrôle des activités économiques dans le monde.

### 3) La recherche d'une nouvelle régulation

En 1975, c'est la création du G6 (Groupe des 6 pays les plus industrialisés de la planète : USA, RU, France, Allemagne, Italie, Japon) qui veut reprendre en main le contrôle de cette gouvernance. Aujourd'hui devenu le G22 (dont les BRICS). Ne pas oublier le rôle des mouvements altermondialistes qui luttent contre une mondialisation financière dérégulée. Ils proposent des solutions visant à reconstruire l'économie mondiale.

### **CONCLUSION**

La crise des subprimes en 2007 aux États-Unis ayant entraîné la crise économique mondiale de 2008 peut paraître emblématique (un symbole) de l'échec de la gouvernance économique mondiale.

Que reste-t-il des bonnes intentions affichées en 1944 ? Que penser de l'OMC sachant que les négociations entre pays (multilatérales) sont souvent bloquées ; et que de plus en plus de pays préfèrent s'entendre entre eux, de façon bilatérale ?

Peut-on encore réguler l'économie mondiale quand on voit comment le président actuel des États-Unis piétine les règles du commerce international ? (référence à sa décision appliquée depuis le 1<sup>er</sup> juin 2018 de taxer l'acier et l'aluminium européen à 25 % (au lieu des 3 % dans le cadre de l'OMC).